

Cote du document: EB 2021/134/INF.8
Date: 20 décembre 2021
Distribution: Publique
Original: Anglais

F



Investir dans les populations rurales

Discours de clôture du Président, Gilbert F. Houngbo

Conseil d'administration — Cent trente-quatrième session
Rome, 13-16 décembre 2021

Pour: **Information**

Discours de clôture du Président, Gilbert F. Houngbo

Mesdames et Messieurs les Délégués, chers collègues,

Alors que nous arrivons au terme de cette cent trente-quatrième session, je tiens à vous remercier toutes et tous pour les débats, riches et passionnants, qui ont émaillé nos travaux ces quatre derniers jours, ainsi que pour les contributions et conseils constructifs que vous nous avez livrés.

Nous avons abordé plusieurs points d'une grande importance, et je souhaiterais revenir sur certains d'entre eux – ceux qui précisément viennent conforter notre action et constituent le fondement et les outils qui nous seront nécessaires pour tenir nos engagements au titre de FIDA12.

Sur le plan des questions institutionnelles, nous apprécions votre appui solide au processus de décentralisation et poursuivrons nos efforts pour être encore plus proches de nos clients, de nos partenaires et de nos bénéficiaires. Notre efficacité et notre impact en seront renforcés.

Je veux aussi vous exprimer mes sincères remerciements pour le débat constructif que nous avons eu durant la séance à huis clos au sujet de ma candidature au poste de Directeur général de l'Organisation internationale du Travail, et vous sais gré des suggestions qui ont été formulées.

Nos débats consacrés au budget ont été vifs, mais non moins francs, et grâce à vos conseils, nous nous réjouissons d'avoir trouvé une démarche viable. Nous prenons note des circonstances exceptionnelles dans lesquelles cette approbation a été consentie. Lors de la prochaine session du mois d'avril, nous amorcerons un processus de planification budgétaire pluriannuelle, afin d'offrir plus de prévisibilité et de transparence.

La direction veillera en outre à ce que les membres du Conseil d'administration reçoivent en temps utile les informations demandées, notamment des chiffres précis sur les dépenses engagées au titre de FIDA11 et sur celles prévues pour FIDA12 dans le cadre de la décentralisation 2.0.

Je me réjouis également des orientations que vous avez proposées concernant les politiques et stratégies en matière de coopération Sud-Sud et triangulaire, dans le domaine de la diversité, de l'équité et de l'inclusion, ainsi que pour ce qui est de la biodiversité. Nous demeurons résolus à faire de la coopération Sud-Sud et triangulaire un instrument important durant FIDA12. Par ailleurs, nous rendrons compte chaque année, à la session d'avril du Conseil d'administration, de la mise en œuvre de la Stratégie pour la diversité, l'équité et l'inclusion.

Votre approbation de l'investissement ciblé en faveur des capacités du FIDA et de la demande de tirage pour l'exercice 2022 au profit du Plan de gestion des personnes, des processus et des technologies, ainsi que du point consacré à la gestion améliorée de l'efficacité et des ressources (répartition intelligente du budget), permettra d'améliorer l'efficacité de l'institution et ses résultats sur le terrain.

J'ai tout particulièrement apprécié que nous ayons pu discuter des questions relatives au personnel et vous remercie des recommandations que vous avez formulées. Lorsque nous définirons la voie à suivre, nous nous attacherons plus encore à offrir un environnement de travail épanouissant, grâce à des échanges réguliers et à un dialogue encore plus ouvert entre la direction et le personnel. Nous ferons en sorte de donner à l'Association du personnel la possibilité d'intervenir chaque année, lors de la première session du Conseil d'administration, et de faciliter les échanges périodiques entre le Conseil, le Bureau de la déontologie et le Bureau de l'audit et de la surveillance, et ce dès la cent trente-cinquième session, en avril 2022.

Quant aux allocations au titre du Système d'allocation fondé sur la performance (SAFP) et aux chiffres indicatifs du Mécanisme d'accès aux ressources empruntées, votre flexibilité nous permettra – et nous vous en remercions – de collaborer avec le Groupe de travail sur le SAFP dans le cadre de la rédaction de l'additif demandé et d'organiser, par la suite, une session extraordinaire du Conseil d'administration en vue de son approbation en janvier 2022.

Concernant le suivi de la COP 26 et du Sommet sur les systèmes alimentaires, je tiens à féliciter les États membres pour leur soutien à l'ambition affichée par le FIDA en matière de climat, et à saluer le fait qu'ils aient pris acte de l'atout propre à notre institution lorsqu'il s'agit de toucher les populations les plus déshéritées et vulnérables. Le Fonds continuera à jouer un rôle de premier plan pour tout ce qui concerne l'action mondiale axée sur l'adaptation aux changements climatiques, et nous renforcerons notre collaboration avec les partenaires clés en vue de la COP 27.

Pour ce qui est des questions financières, les approbations qui ont été accordées, en particulier des Cadre d'emprunt intégré et des placements privés, constituent des jalons essentiels à une plus grande mobilisation et une meilleure utilisation des ressources du FIDA.

Votre appui aux opérations non souveraines à Madagascar et au Mozambique favorisera notre collaboration avec le secteur privé.

Vos précieux retours d'information et notre accord concernant l'Exposé de l'appétence pour le risque, qui reflète bien le niveau et les types de risques que notre institution est prête à accepter tout en continuant à focaliser ses efforts sur les besoins de ses États membres en matière de développement, nous serviront de guide lors de la mise en œuvre de l'ensemble de nos activités.

S'agissant des questions relatives à la gouvernance, je vous suis reconnaissant d'avoir approuvé la tenue d'une session extraordinaire du Conseil des gouverneurs, et vous remercie pour vos conseils concernant l'adoption d'un système de vote qui nous permette de disposer de paramètres justes et équitables pour le processus de nomination et de préserver la confidentialité et l'intégrité du scrutin secret.

Dans le domaine opérationnel, les échanges que nous avons eus sur les propositions de dons ordinaires – comme celles relatives à la collaboration avec Global Citizen et à l'acceptation de fonds de la part de la Bill and Melinda Gates Foundation – ont contribué à aplanir certaines difficultés. Comme il a été décidé, nous rendrons compte chaque année de notre coopération avec Global Citizen, et ce à compter de la session du Conseil d'administration de décembre 2022. Les engagements prioritaires qui seront financés au moyen du programme de dons ordinaires pour FIDA12 et qui ont été approuvés aujourd'hui nous permettent d'affiner encore notre orientation stratégique afin d'optimiser l'utilisation de ces fonds dans l'intérêt de nos bénéficiaires. La direction reviendra sur ce point lors de la session du Conseil d'administration d'avril 2022 et fournira les informations complémentaires demandées.

Permettez-moi de rendre hommage à tous les collègues partis en retraite au cours des douze derniers mois après des années de contribution à l'action du FIDA. Je voudrais saisir cette occasion pour remercier en particulier Pierre Moreau-Peron, Directeur de la Division des ressources humaines, qui prendra sa retraite anticipée à la fin de cette année. Pierre, je vous adresse mes meilleurs vœux pour l'avenir.

J'aimerais conclure en adressant mes remerciements à tous les membres du Conseil d'administration pour cette session fructueuse, en particulier à celles et ceux qui ont pu y assister depuis le siège du FIDA. Vous ne pouvez imaginer ce que représente pour nous le retour progressif aux réunions en présentiel.

Je remercie également le personnel du FIDA pour son formidable dévouement et attachement à cette institution et à sa mission, ainsi que les interprètes et toutes les équipes qui, par leurs efforts absolus, ont assuré la réussite de cette session.

Je vous souhaite à toutes et à tous de joyeuses fêtes de fin d'année, et je souhaite également un bon voyage à celles et ceux d'entre vous qui se déplaceront pendant cette période.

Je me réjouis à l'idée de vous revoir l'an prochain.

Je vous remercie.